

# TALLER DE MARMOLERIA

De Antonio Portuguez

AV. 1ª O. y CALLE 14 S.

ESQUINA DE LAS PILAS.



Le ha llegado de Carrara, Italia, gran variedad de mármoles: en angeles, cruces, mausoleos, macetas, columnas, albastradas, lápidas, etc. Se suministran planos y presupuestos á satisfacción del cliente. Se hace toda clase de trabajos de marmolería, con arte, prontitud y esmero, tales como lápidas varios estilos, mausoleos, etc.

## Los eternos caidos

AL APRECIABLE OBRERO DON SAUL GARCÍA

*Hay seres sobre los cuales parece que pesa la eterna maldición de Dios y el estigma de la sociedad.*

Salvador F. Reséndi

Esos seres de que con rasgo de generoso sentimiento habla el noble y humanitario Reséndi, somos nosotros; los pobres, los que pagamos el *gran delito* de haber nacido desheredados de la fortuna y que venimos á este mundo exclusivamente para sufrir é ir dejando en los zarzales de la senda que cruzamos por la vida, jirones de nuestra alma, la que parece que estuviera siempre intimamente ligada con el dolor.

El porqué de esa vida miserable que arrastramos y el estado de pobreza degradante en que nacemos, es y ha sido en todos los tiempos un problema misterioso é indecifrabable cuya clave se ha perdido á la mirada investigadora de los sabios, en los infinitos horizontes de la ciencia. A veces esa vida se nos manifiesta como ampo de luz y cual fugaz cometa de brillantísima canda atravieza por los fantásticos mundos que en nuestros delirios crea nuestra imaginación enferma, para después convertirse en negro y hórrido turvión despedazando á su paso todas nuestras ilusiones mas queridas, nuestras fantásticas soñaciones, nuestras esperanzas en flor.

Y allá vamos! llevando á costas el pesado fardo de desepciones pesares y miserias, tropezando á cada instante con los llamados grandes, los afortunados, los favorecidos por el Dios Metal que suelen mirarnos y extendernos la mano sólo cuando necesitan de nuestro esfuerzo para aprovecharlo en pro de sus intereses personales ó de sus ambiciones políticas, abandonarnos luego que han realizado sus fines en la creencia de que nos dejan bien recompensados con llamarnos sus amigos mientras nos sonrían hipócritamente bajo la máscara de Aristófanes.

Y mientras tanto, ¡allá vamos! los eternos caidos, siempre adelante, tam-

baleando siempre, sin mirar atrás por que el que desgraciadamente tropieze y caiga de la vida en la carrera, aquellos que en momento dado le llamaron su amigo, le persiguen para estimarle con la quijada de Burro de las leyes, no compadeciéndose, ¡Carnes! de la matanza moral que á diario hacen de sus hermanos Abeles.

Y luchamos y luchamos sin descanso y á cada desengaño, á cada desepción agregamos nuevos bríos y con arranques de titán herido, nos lanzamos nuevamente al combate de la vida por el soñado triunfo de nuestro ideal, de nuestra mejora de condiciones, no comprendiendo al luchar como locos, que es un espejismo nuestro pretendido deseo, efecto producido por el fenómeno solar de nuestras ardientes aspiraciones, en los áridos arenales de nuestra impotencia.

Y allá vamos! hasta que encontramos á nuestro paso por ese campo de eterno batallar, la tumba que nos espera y adonde al desender á ella no nos llevamos ni siquiera el consuelo de pensar que todo ha concluido y que vamos á disfrutar de la quietud de los sepulcros, porque sabemos que no encontraremos ahí ni el fin de nuestra mísera jornada, ni el eterno descanso prometido; sino la transformación de la materia que descompuesta yá, sigue en actividad continua entrando en múltiples combinaciones con la naturaleza mientras que nuestro espíritu siempre en abierta lucha, irá escalando cielos. . . . ¡quién sabe hasta adonde! quizá hasta el fin de ese misterioso é insondable "más allá" hasta donde no dudo persiga á las almas de seres desgraciados como nosotros, "la eterna maldición de Dios y el estigma de la sociedad".

F. MONTES CAICEDO

Diciembre de 1912.

## ¿Vendrá Prevost?

Somos un país miserable. Asistimos diariamente al clamoreo de penas de los infelices, y tenemos, cuando más, para ellos, una hipócrita frase de conmisericordia, que brota de los labios, las más de las veces, en un cínico gesto de mefistofélica sonrisa.

Vivimos durante el año cubriéndonos el cuerpo con los harapos de nuestra mendicidad, en una boardilla sucia y fría, donde por las noches á veces no hay una luz ni un mendrugo de pan, escavos de nuestros acreedores, y, cuando en diciembre, tocan á fiesta las campanas desde todas las torres de la vanidad, y los cascabeles de una comprada alegría pasan sonando por frente á nuestra puerta, salimos á la calle, neurasténicos de impotencia, á ahogar entre los gritos aguardentosos y entre los papeles de colores, y las músicas marciales, nuestras protestas, y nuestras hambres y nuestras desazones, y en un momento en que, recostados sobre una sombra de meditación, pensamos de nuevo en lo que somos, se nos presenta, allá en el fondo del hogar, la pobre compañera anémica, sosteniendo un pobre niño hambriento, en sus débiles brazos, y el fogón sin una brasa, y el viento frío recitando fuera de la puerta su vieja canción de desaliento. . . .

Ahora vendrá Prevost; y aquellos que no son capaces de alargar una limosna al infeliz pordiosero que toca los martes su puerta de magnates insolentes, aquellos que cierran sus cajas á todo intento noble, á toda hermosa iniciativa que ellos podrían tornar en realidad para felicidad de los desventurados que les han ayudado á labrar su fortuna, esos *burros cargados de oro*, darán \$ 100, 200 ó más para que venga Prevost, para las fiestas con su aeroplano.

Obreros, como que es cerca la hora de recordar al burgués que aquí estamos nosotros, y que sus caudales durarán hasta que nosotros querramos.

Mario del Valle

## BUEN CONSEJO

Pienso casarme amigo, y necesito comprar muebles que sean bonitos, y sobre todo baratos.

¡¡ Dónde los conseguiré !!

—Pues amigo, comprelos usted en la FÁBRICA DE MUEBLES Y COLCHONES DE FERNANDO HERNÁNDEZ

Está situada en la Avenida Central, Cuesta de Moras y contiguo á la tienda de don Maximiliano Kepffer.

Allí encontrará usted de todo lo que necesite para amueblar su casa con economía, pues hay un variado surtido de muebles á precios reducidos.

—Pues allá voy, muchas gracias.

*Sucursales:* 25 varas al Norte de la "Botica Oriental" y 300 varas al Sur de la "Botica Francesa" calle del Pacífico.

## La nueva cañería

El asunto de la cañería anda rematadamente mal, á diario se oyen las quejas de los perjudicados con la nueva instalación. En días pasados hable de la falta de agua en el Turrujal, y

hoy tengo que hablar de nuevo de ese desbarajuste.

Cierto es que la clase de agua de que disfruta parte de San José, es ahora mejor que antes, pero es cierto también que estamos en vísperas de ver vender el agua como materia fiscal. Se habla de limitar el caudal de agua de los abonados á cierto número de litros diariamente; y no se toma en cuenta que si eso pasa hoy, y que si hoy asistimos á esa escasez, pronto, dentro de poco la cuando ciudad se extienda va á haber muchas familias sin agua.

Yo siento ahora deceos de preguntar en qué quedan todos los estudios y los gastos á fin de instalar una cañería con agua potable y capaz de abastecer á la ciudad.

Comisiones para allá y comisiones para acá, ensayos, conmemoraciones y al fin. . . . una obra infeliz que no responde al interés que debía llenar, ni á las circunstancias que le dieron vida.

Tal vez el señor Ingeniero de la Junta de Saneamiento podrá ilustrar mi criterio á ese respecto y explicarme esos asuntos intrincados que mi pobre mente no alcanza á concebir; son quizás altas cuestiones de ingeniería ajenas á mi cerebro profano?

Pero mientras sigamos nosotros pensando qué será de San José dentro de unos años si hoy que regularmente el agua es suficiente muchos no se lavan la cara, cuando se escasea aún para los usos más indispensables.

Yo creo que la mejor manera de subsanar esa falta de agua ya que hay sólo que pensar en atenuar la falta, es distribuirla con cuidado y con prudencia. No conceder á cada uno más de lo estrictamente necesario, sin creer que Fulano puede tener tantas pajas porque las paga, pues que caeríamos en la exajeración de ceder á determinada persona todas las pajas porque es capaz de pagarlas. No es natural que mientras unos tienen agua aún para los usos menos necesarios, otros carezcan de ella del todo.

En muchas partes hay pajas casi innecesarias como el tubo que está frente á "La Fama" para regar la calle que no debieran ser concedidas ya que es en perjuicio de todos los demás.

Además, multitud de personas, cuando el fontanero hace la instalación, le ruegan haga un poco más grande la medida de la paja, y de esa manera, con la presión que impulsa el agua, se apropian de más de lo que la ley le concede; administración, administración es lo que hace falta.

Cédanse solamente las propiedades indispensables, vigílese porque no permanezcan abiertos los tubos innecesariamente, y se habrá atenuado en parte la irregularidad de la cañería.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

San José, Diciembre 12 de 1912.

## Una recomendación

Toda persona que lea este periódico tiene la facilidad de presentarse con él á la "Fábrica de Muebles" de Jorge Morales Bejarano, adquiriendo con facilidad un crédito para pagar hasta en abonos semanales de cincuenta céntimos.

## El Socialismo se impone

I

El socialismo no sólo es posible, es necesario.

Esa clase social que no ha hecho más que cambiar de nombre en la historia y que se llamó *sierva* primero, después *plebeya*, y por fin *proletaria*, comienza á salir de su letargo, y se agita y buye, amenazando con una de esas conmociones que tragan á veces toda una sociedad.

¿Qué obstinación incomprensible puede empujar á los poderosos á irritar y á llevar al paroxismo con su indiferencia las rebe-

liones de los desheredados? ¿Tienen acaso algún interés en provocar levantamientos cuya importancia es imposible calcular cuyas consecuencias serían desastrosas?— ¿Están seguros por ventura, de que esa clase, pasiva y resignada, no se arremolinará un día, no los ahogará á todos en la justa inundación de su cólera? ¿Qué sería de esta bamboleante organización social si las clases laboriosas cedieran á sus rencores acumulados y se lanzaran al fin sobre las minorías privilegiadas, como un alubión de fuerzas ebrias?....

MANUELUGARTE

## Taller Mecánico, Carrosería y Carpintería

de Oscar Rodríguez y Cia.

AVENIDA 1ª ESTE, 50 VARAS AL OESTE DE MR. WOLF

Se fabrican ruedas y toda clase de trabajos mecánicos; instalación y reparación de maquinarias, como automóviles; además se hacen y arreglan coches.

## Dos magníficos automóviles

Ponemos á la disposición del público á precios módicos

# ¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf.